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Le son [a] 

[a] est une voyelle orale, non arrondie, ouverte et postérieure.  

• On dit que [a] est une voyelle orale car le voile du palais est relevé, ce qui 
ferme le passage nasal. 
• On dit que [a] est la voyelle non arrondie car les lèvres sont écartées. 
• On dit que [a] est une voyelle ouverte car la langue est au repos et il y a 
une ouverture de la cavité buccale.  
• On dit que [a] est une voyelle postérieure ou grave car le dos de la 
langue se masse dans l'arrière de la bouche.  

[a] peut s’écrire « a », « à », « â » ou « e » 
Exemple : ami, déjà, âge, femme 

Le son [i] 

[i] est une voyelle orale, non arrondie, fermée et antérieure.  

• On dit que [i] est une voyelle orale car le voile du palais est relevé, ce qui 
ferme le passage nasal. 
• On dit que [i] est la voyelle non arrondie car les lèvres sont écartées. 
• On dit que [i] est une voyelle fermée car la langue est positionnée aussi 
proche que possible du palais.  
• On dit que [i] est une voyelle antérieure ou aigue car la langue est 

relevée et placée aussi loin que possible à l'avant de la bouche. 

[i] peut s’écrire : « i », « î », « ï », « y », « e », « ea » ou « ee ». 
Exemples : magie, gîte, maïs, paysan, design, jean, jeep 

Le son [y] 

[y] est une voyelle orale, arrondie, fermée et antérieure. 

• On dit que [y] est une voyelle orale car le voile du palais est relevé, ce 
qui ferme le passage nasal. 
• On dit que [y] est la voyelle arrondie car les lèvres sont arrondies. 
• On dit que [y] est une voyelle fermée car la langue est relevée en avant.  
• On dit que [y] est une voyelle antérieure ou aigue car la langue est 
relevée et placée aussi loin que possible à l'avant de la bouche.  

[y] peut s’écrire « u », « û » ou « ü ». 
Exemple : mur, mûre, aigüe    
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Le son [u] 

[u] est une voyelle orale, arrondie, fermée et postérieure.  

• On dit que [u] est une voyelle orale car le voile du palais est relevé, ce qui 
ferme le passage nasal. 
• On dit que [u] est la voyelle arrondie car les lèvres sont arrondies et 
projetées vers l’avant. 
• On dit que [u] est une voyelle fermée car la langue est positionnée aussi 
proche que possible du palais.  
• On dit que [u] est une voyelle postérieure ou grave car la langue est 

relevée et placée aussi loin que possible à l'arrière de la bouche. 

[u] peut s’écrire « ou », « où », « oû », « aou », « oo » ou « ew ».  
Exemples : pour, où, goût, saoul, cool, preview 
  


